
杭州校园足球的繁荣，很重要的标志就是比
赛数量的增加。上世纪80、90年代，杭州中小学生
比赛一年下来就只有几十场，而现在有些学校的班
级联赛一个学期就有上百场。

班级联赛作为校园足球发展的产物，已经被
越来越多的人重视。全国校园阳光体育足球城市
赛是目前国内唯一由官方组织，在全国范围内开
展，以班级为单位参赛的5人制校园足球联赛。这
样的模式到底好不好？无论是夺取冠军的球队，还
是小组赛就被淘汰的球队；无论是一手建立起学校
班级联赛的“足球教父”，还是来杭州不久的“洋教
练”，都异口同声地给出了答案：好！

杭师大东城实验学校三（2）班的教练罗杰，来
自葡萄牙的葡萄牙人本菲卡俱乐部，他说：“很多杭
州校园足球开展得非常好的学校，都参加了这次比
赛，水平非常高，我希望最好每周都能打一次这样
的比赛！”
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同题问答同题问答杭州校园足球·
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富阳区春江中心小学六（3）班（甲组冠军） 教练戴伟
1.怎么看这次比赛？

参加的球队风格多样，有些很讲究技术，有些打法简单
一些。打法多样化可以让小队员接触到不同的足球，对于他
们提高实战能力很有帮助。

2.推广班级联赛有什么好处？
班级联赛开展以后，学校里能参与到足球中来的学生会

更多，这是一件很好的事情。非常感谢你们报纸对班级联赛
的报道，这让更多学校了解了班级联赛，以后可能会有更多
学校开展班级联赛。

3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
2008年。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？
一年级最好不要参与班级联赛，因为学生刚刚进入学

校，包括对环境需要时间了解，他们以前可能很少接触足球，
所以我们用游戏的方式让一年级学生接触足球，还让他们观
摩高年级学生的班级联赛，等他们喜欢上了足球，从二年级
开始开展班级联赛。

学校里踢球的女孩子会少一些，我们一些年级的班级联
赛采取的是“6+2”的方式，每个队有 6个男同学和 2个女同
学，这样可以让更多女生参与到足球中来，让足球在学校里
真正得到普及。

南肖埠小学六（2）班 教练郑刚
1.怎么看这次比赛？

水平还是挺高的，很多同学刚刚参加了之前市长杯的比赛。
2.推广班级联赛有什么好处？
非常有意义的一件事情。原来的足球训练和比赛可能

只和校队有关系，但现在和各个班级都有关系，老师也会更
加支持学生踢球。

3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
2005、2006年。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？

如果校队外出比赛，从用车到费用都会比较方便。班级
如果去比较远的地方比赛，困难会大一些，所以可以考虑分
区踢一些各学校之间的班级比赛，或者各学校班级联赛的优
胜者参加区里的比赛，这样在操作上会容易一些。

杭师大东城实验学校三（2）班 教练罗杰（葡萄牙人）

1.怎么看这次比赛？

组织得很不错，参赛水平也很高，我觉得最好每周都能
办这样的比赛。

2.推广班级联赛有什么好处？
一个国家足球的普及度，决定这个国家足球的水平，葡

萄牙踢球的孩子就很多。班级联赛可以让更多人接触足球，
这对于提高中国足球水平很有帮助。

3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
2014年。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？
如果有低年级的球员水平很不错，应该让他们去参加高

年级的比赛，这样才能帮助这些有天赋的球员提高水平。

学军小学（求智校区）三（3）班 教练李志华
1.怎么看这次比赛？

这次比赛是杭州校园足球开展得非常好的一些学校间
进行的一次交流，以前大家就在一起比赛过，所以这还是一
次老朋友的聚会。

2.推广班级联赛有什么好处？
会对校园足球起到推动作用，班级联赛还能让班级更有

凝聚力，这样的赛事能起到比“副班主任”更重要的作用。
3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
很久之前就有班级联赛，2012年开始推出雏燕杯，这个

比赛非常受欢迎，一直延续到现在。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？
刚开始举办的时候，要从简单易行的入手，我们最初也

只有十几个队，而且从五六年级先开始踢。在这样的基础上

再慢慢发展，不要心急着想一下就发展到多大，这是不太现
实的。

天长小学三（2）班（乙组冠军） 教练陶佳瑜
1.怎么看这次比赛？
水平很高，我们原本就是期待能打进前四，真没想到最

后能获得冠军。
2.推广班级联赛有什么好处？
这肯定能带动更多学生来踢足球，每个班都参与进来，

校队的水平会得到提高，杭州校园足球（水平）也能得到提
高，最终受益的会是整个杭州地区的足球水平和氛围。

3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
现在还没有开展班级联赛，目前主要还是场地问题，等

条件成熟了，我们很希望能把班级联赛开展起来。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？
我觉得如果要办班级比赛，应该氛围更轻松一些，要调

动所有学生和老师的积极性，把每一次的比赛办成学生的节
日，办成大家都喜欢的足球嘉年华。

绿城育华小学四（3）班（乙组亚军） 教练王东
1.怎么看这次比赛？

水平很高，无论是学生还是家长，都很积极，很多家长来
看了孩子们的比赛。

2.推广班级联赛有什么好处？
比赛铺得越广，就越可能培养人才，班级联赛打破了原

来只重视校队的限制，让更多孩子可以参与到足球中来。
3.你们学校是什么时候开始开展班级联赛的？
2007年就开展了，今年扩大了规模。
4.对于开展班级比赛有什么经验和建议？
要尽可能让更多学生参与进来。我们今年新推出的班

级联赛，就让所有学生都参加进来了。有些学生踢球，有些
摄影，有些制作队标⋯⋯老师也当起了裁判和教练，这样整
个学校的足球氛围就会变得非常好。

全国校园阳光体育足球城市赛杭州站 参与过的人都点赞
葡萄牙本菲卡俱乐部的青训教练还不过瘾
“最好每周都能打一次这样的比赛”

记者 徐毅 摄影 徐康平


